

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 82.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,10

Pago adelantado.

La Iglesia, el Estado y la mala fe de los anticlericales.

Que el Estado necesita medios para cumplir su fin, es la cantinela que nos repiten siempre los estadistas que padecemos cuando quieren aumentar la contribución.

Pero que el Estado anda mal de fondos porque no se cumplen los preceptos de la Iglesia, es lo que conviene hacer constar.

El malestar de la industria, del comercio, de la agricultura, se atribuye principalmente al gravamen que pesa sobre ellos como losa de plomo.

Los tributos son innumerables, los impuestos consumen las energías del productor de buena fe.

Ahora bien, los impuestos son pagados por los pobres, por los pequeños propietarios, por los que no son caciques ni amigos de políticos influyentes.

El catastro, con la aterradora fuerza de los números, nos dice que hay ocultaciones tremendas de riqueza, en proporciones increíbles. En Jaén pasa la ocultación de riqueza del 52 por 100; en Madrid más del 70, y muchos pueblos de esta provincia ocultan más del 50 por 100.

Velada, Romeral, Alcañizo, Marrupe y otros muchos se citan como modelos de ocultación.

La Iglesia enseña siempre a respetar el derecho de los demás; los ocultadores de riquezas faltan a esas enseñanzas perjudicando a la comunidad Estado y al que paga religiosamente los impuestos.

Si todos pagaran, la carga sería más ligera, la vida más barata, menos dura la lucha de la existencia y menor el número de pobres.

Una vez más se ve clara y evidentemente que el cumplimiento fiel de los mandamientos divinos es base de la prosperidad social.

Hay una clase de hombres que, con gran hipocresía, engaña al pueblo; haciéndole creer que defiende sus intereses. Estos hombres que todos conocéis, son revolucionarios por malicia y anticlericales por ignorancia.

Emboban a las turbas con cuatro discursos en que las hablan de unos derechos que no entienden, y les lanzan contra una Iglesia a la que no conocen. ¡Hipócritas!, si buscáis el bien del pueblo dirigid los esfuerzos de la plebe ignorante que os escucha contra los que ocultan la riqueza que no tributa, distribuid entre los hambrientos las tierras obtenidas con el amparo de la ley y hacédlos ricos.

No podéis alegar ignorancia; entre vosotros hay Abogados, entre vosotros hay Ingenieros agrónomos. Así como lleváis al pobre obrero que comete la torpeza de creeros a la huelga, que le mata de hambre y de miseria, llevadlo a medir y denunciar haciendas y ganados, para que se enriquezca por los medios legales. ¿Por qué no lo hacéis? Por que no buscáis el bien del pobre sino el vuestro, porque coméis colocados por los caciques y sois la mejor defensa de todo el que explota a este desgraciado país, que tiene la desgracia de no hacerlos barrer y arrojar al sitio donde se deposita la escoria y la polilla.

VEN YA, SEÑOR

Señor, yo no merezco
Sentarme en el banquete delictoso
De tu Sagrada Mesa;
Perdóname, te ruego ese divino
Manjar que me embelesa.
Si ingrata y fermentada pude acaso
Rasgar tu pecho amante,
¡Perdóname, Señor!... mira mis lágrimas
Correr por mi semblante.
Necesito tomar el alimento
Del celestial bocado;
Déjame descansar en la abertura
De tu amante Costado.
Déjame descansar, que desfallezco,
Y ansiosa te desea
Mi pobre alma, que sólo en tus amores
Se sacia y se recrea.
El regalado aroma de tu boca
Cuando entras en mi pecho,
Me extasia sintiéndome a Ti unida
Con lazo tan estrecho.
Ven, mi Jesús amado, mi delicia,
Porque sin Ti perezo;
No me dejes un punto, ni me trates
Tal como yo merezco.
Con tu eterna palabra creadora
Purifica mi alma
Por su virtud alcance en mi partida
De los justos la palma.
Sor María Luisa de Jesús.
(Mercedaria.)

Las buenas lecturas.

(Fragmentos.)

Si la Prensa religiosa no es animada, sostenida, «levantada a un grado de respeto», no extrañéis que las Iglesias estén cada vez

más desiertas, ya que no quemadas ó demolidas.

De todo corazón os pedimos que apoyéis con la mayor predilección a los que, animados por el espíritu de Dios, consagran su vida a propagar periódicos que difundan y defiendan la doctrina católica.—(Pío X.)

Un buen periódico es una misión perpetua en una Parroquia.

Es necesario oponer los esfuerzos de la buena Prensa a los esfuerzos de la mala.—(León XIII.)

El periodista católico es como el cruzado medioeval, como el caballero de las órdenes militares extintas. Mis antepasados, de gloriosa memoria, bendecían la espada; yo bendigo con el mismo espíritu vuestras plumas.—(Pío X.)

PALABRAS DE UN VENERABLE ANCIANO

Un venerable anciano, viéndose rodeado de niños que se estrechaban cerca de él, les dijo estas palabras que nunca olvidaron: «Mis pequeños hijos, siempre he observado: 1.º, que el trabajo del domingo nunca enriquece; 2.º, que el bien mal adquirido jamás aprovecha; 3.º, que la limosna no empobrece; 4.º, que la oración de la mañana y de la noche nunca retarda los trabajos; 5.º, que un hijo rebelde y libertino jamás es dichoso.»

Falsas promesas.

Yo te haré soberano—dijo al pueblo la revolución.—Y en algunas naciones todo él, aunque en España no todo, porque el pueblo español es como ninguno refractario a la mentira, se dejó alucinar por las falsas promesas de los que le adulaban para sujetarle mejor. Y, en efecto, el pueblo soberano es súbdito y víctima de multitud de señores, que antes, cuando nadie le hablaba de su soberanía, no tenía que soportar: ni los impuestos que paga al fisco, ni la contribución de sangre, ni las trabas y molestias que le aprisionan y entorpecen para todo, se conocían en los tiempos en que al pueblo nadie llamaba soberano, y los soberanos se sacrificaban por el pueblo. No hace un siglo todavía, un molinero podía llegar a General; hoy, para ser mozo de cuerda, se necesita permiso del Alcalde y pagar contribución.

—Yo te daré abundancia de cuanto nece-

sitas—le dijo la revolución.—Y para hacerle dichoso comenzó por robar y empobrecer a la Iglesia y a la aristocracia, que eran sus mejores amigos; a las instituciones benéficas que la caridad había inspirado; a los pueblos, cuyos bienes de propios eran remedio del indigente. Y cuando llega una calamidad, el pueblo no tiene ahora a quién volverse, sino al Estado, que carece de entrañas y no cuenta con más recursos que con los que saca del mismo pueblo.

Ni soberanía, ni abundancia, ha dado al pueblo la revolución, sino que le cercena más cada vez las cosas indispensables para la vida. Nunca ha habido tanto pobre como ahora, nunca la carestía ha sido mayor. Los artículos de primera necesidad van siendo artículos de lujo en las casas humildes, y no ya el pan, sino hasta los mendrugos que el pobre no quería antaño, faltan hoy en casa de muchos jornaleros. Lo cual no obsta para que la revolución siga haciendo las falsas promesas con que hasta aquí ha engañado al pueblo, y en muchas naciones todo él, aunque en España no todo, porque el pueblo español es como ninguno refractario a la mentira, se deje alucinar miserablemente.

Verso y Prosa.

VAGUEDAD

A las ondas azules del río
la luna la ama,
y de noche, sonriente y hermosa,
desciende a besarlas.
Y, cubriendo su nítido lecho
con velos de plata,
las aduerme cantando las bellas
historias fantásticas.
Son visiones radiantes perdidas
en brumas doradas,
donde late una lira invisible
que llora y que canta.
Son recuerdos de tiempos que huyeron;
secretos que guardan
los fulgores sublimes del éter,
las sombras calladas...
Y las ondas escuchan, escuchan,
suspensas y extáticas,
deteniendo su dulce murmullo,
soñando hechizadas.
Y sus sueños hermosos fulgurán,
su seno brillantan,
convertidos en suaves estrellas
en nubes de nácar...
F. Aldrich.

on el hombre, le hace levantar los ojos, la desconfianza se retrae en ellos.

Una pregunta hecha con afectuosa cordialidad, una caricia al niño que yace en el lecho, la cariñosa respuesta de un remedio casero, una palabra de ternura, aleja de su ánimo la desconfianza, y llora. ¡Llora, pues, ama; si ama, es porque tiene corazón; y si tiene corazón, no será difícil transformarle. Veámos: sentados los socios en dos banquetes, único ajuar de aquella miserable vivienda, el pobre habla de sus penas, de su desgracia, de la enfermedad de su hijo, del abandono en que se encuentran, el socio le sigue en la conversación, procurando verter en sus palabras el consuelo y la esperanza.

El bono que en aquel momento se le entrega, es un recurso, y el pobre ve entonces que aún hay quien se acuerde de su situación y la remedia; piensa, y acude a su febril imaginación una idea que es el principio de su redención. Considera, que aquellos que por su porte indican ser personas de alguna posición, deben tener en su casa todas las comodidades, y que las han abandonado en aquel día de crudo invierno

para pasar un rato a su lado, le han hablado con cariño, se han interesado en sus dolores, han llorado con él y le han entregado una cantidad para remediar su escasez. Y todo esto sin haber llamado a su puerta; itenia entendido que eran dueros de corazón que eran sus verdugos; y además, había leído en su periódico que era deshonroso tender la mano pidiendo una limosna por Dios. Al mismo tiempo su imaginación le recuerda las burlas de sus amigos, la puerta cerrada, el consueño no hallado, y al comparar, siente cierta inclinación hacia aquellos caballeros que han estado a visitarle: mas al fin se pregunta: ¿qué querrán? ¡infeliz! no cabe en su atrofada inteligencia la idea del desinterés! Al dirigir al suelo su mirada, tropieza ésta con un papelito impreso que, indudablemente, se le ha debido caer a uno de aquellos señores; lo recoge, y lee con avida el título, haciendo un gesto de desagrado: «Dios existe», es Aquel; y apunta está de arrojar la hoja al escaso fuego que, en suyo lebrillo, se halla medio apagado en un rincón de la estancia; la curiosidad puede más que la ira, y continúa leyendo. Al terminar, su frente arde al in-

de la semana, y le amenaza, además, con que si no hace aquel sacrificio en provecho de sus amantes compañeros, quedará expulsado de la sociedad obrera a que pertenece, y privado de los beneficios que aquella reporta a sus socios; este hombre es, ya lo habréis adivinado, el cobrador del Circulo. Mas nuestro pobre, completamente transformado, lo rechaza desdefiosamente, porque los beneficios de que se va a privar, tuvo ocasión de comprobarlos el día que la enfermedad, la escasez y la miseria, se cebaron con crueldad en su misera morada.

Yed, pues, en la descripción que acabamos de hacer, la obra importantísima que en el orden social está llamada a realizar la Sociedad de San Vicente de Paul, que ha regenerado, el individuo; pues se ha regenerado también la familia y la sociedad.

No debe asustarnos la magnitud de la empresa ni el tiempo que hemos de necesitar. Siete siglos fueron necesarios para reconquistar el terreno perdido en una sola batalla; pero se consiguió por fin. La reconquista de la sociedad para la verdad y el bien, es tarea de más importancia que aquella, y requiere un largo trabajo metó-

retratada en su semblante! La enfermedad, la escasez producida por la falta de trabajo, la miseria, llevadas sin resignación por una lentura pernicioso ó una engañosa predicación, había arrancado de su alma el frondoso árbol de la esperanza; porque el descuido de sus padres, había sumido sus incultas inteligencias en la ignorancia de aquello que todos debíamos saber, ó porque malas compañías, en momentos críticos de su vida, derribaron de su corazón el altar en que rindieron culto a la fe de sus abuelos; lo sustituyeron con la envidia; agostando en ellos la confianza en una vida futura mejor que la presente, y separándolos de toda idea de religión; mirando, en suma, los cimientos de la ley moral, para que el hombre dejara de ser racional y se convirtiera en bestia.

¿Y cuál es, señores, nuestro deber en estos casos? ¿No es precisamente el de medificar lo que el espíritu del mal destruyó en aquellos semejantes nuestros? ¿Cuál es nuestra misión? ¿Será quizá la de separarnos con heros de tan lastimoso espectáculo? ¡Ah! no, no podemos dejar al hombre que, entregado al desaliento, sea

Carta notable.

Lo es por su mucho ingenio, la siguiente, recibida por un apreciable amigo nuestro.

Madrid 12 de Junio de 1906.

Querido Ventura: Aunque para mí el escribir una carta es un problema, como la tiza y salgo a la pizarra para felicitarte, no por mera fórmula... algebraica, sino exponiendo una verdad matemática. Es factor para ello haber leído en varios números de El Imparcial una noticia que, a no ser por la Prensa periódica... mixta, hubiera permanecido para nosotros incógnita. Sabemos, pues, que has aprobado los tres ejercicios, cosa que esperábamos de tí, pues no eres un cateto.

Nuestro gozo es de PP y W elevado al cubo, al considerar que ya eres todo un señor Alumno de Infantería = K D T.

¡Chico, eres un punto con ángulo... facial bastante abierto, para seguir la línea... de conducta descripta por tu padre, que cifra en tí su ventura! La dicha de tu familia tiene 360°, por ver que estás en el a de tu carrera, y no dudamos de que, dentro de breve espacio de tiempo, vamos a ver las estrellas! ¡Venturita! (que esto será siempre para nosotros tu común denominador), esperamos de tí que vayas sumando éxitos, hasta obtener el producto de tus afines y desvelos, multiplicando así los motivos de satisfacción para tus padres!

Total: que te doy la más cordial enhorabuena, y ya que no eres un ππ, comprenderás cuán de veras te desea n + 1 de éstos, tan felices resultados, tu primo,

2 m.

CRÓNICA CIENTÍFICA

LOS PELIGROS DEL SOL

El estío es la época en que suelen tocarse más de cerca los inconvenientes de solearse demasiado; pero en cualquier tiempo pueden verificarse estos fenómenos de intoxicación solar. Así, por ejemplo, si un madrileño va a las costas del Mediterráneo y se expone al sol unas cuantas horas; ó es de fuerte naturaleza, ó exportimenta una especie de calentura, con malestar general, escalofríos sin pasar de los 33° grados su calor interno, dolor de cabeza y condolimiento general. Y se dan casos—más frecuentes en verano—en los que la insolación produce la muerte por desorganización molecular rápida de las fibras del corazón.

En los sujetos de piel fina, es un hecho comprobado que el sol produce un eritema—tostado del sol—que puede llegar hasta el cezema, ó catarro (?) de la piel, con secreción de una linfa escociente, que se concreta en escamas.

Pero el accidente más grave es la insolación, que consiste en la acumulación excesiva del calor en nuestro cuerpo, bien sea porque no funcionan bien los órganos que contribuyen a eliminarlo, bien por exceso de trabajo corporal exponiéndose al sol. Estos ataques de insolación son propios de las zonas templadas, y se observan generalmente en los soldados en marcha ó en los trabajadores, aunque vestidos holgados y sin constricción alguna. El trastorno se inicia por dificultad de respirar, vértigos, palidez de la cara y coloración azul de los labios, y por último, pérdida del conocimiento ó convulsiones.

En los trópicos también se ven casos por el estilo, pero sin tratarse de excesos de trabajo ni exponerse al sol: basta el calor del aire, que otras veces produce delirio agudo ó impulsiones al suicidio.

Para remediar estos graves desórdenes de nuestro organismo, conviene guardar mucha sobriedad en lo que atañe a las bebidas alcohólicas; beber moderada y regularmente líquidos frescos, poco alcoholizados, descansar del trabajo de vez en cuando, usar trajes anchos por estilo de la blusa, andar despacio si se va tomando el sol y no hay sombra en perspectiva, y guardar períodos de reposo frecuentes.

La exposición frecuente al sol, es decir, las insolaciones parciales, acaban por producir efectos contrarios a los que causa la luz moderada ó recibida sin coloración excesiva, es decir, causa la anemia.

Los baños de sol, puestos de moda en cierto sanatorio alemán, tienen que ser de luz tan sólo, ó en lo posible, pues de lo contrario serían peligrosos, ó de una habituación difícil.

Si tuviéramos que combatir los malos efectos de la insolación, procuraremos no dar al infeliz que ha sufrido el ataque ninguna bebida cordial, sino ponerle a la sombra, darle fricciones secas a las piernas, poniéndole alguna compresa de agua fría a la cabeza, y si tuviéramos sinapismos, aplicarle alguno, cinco minutos, variándole de sitio.

No se hubiera muerto Sixto Cámara en los campos de Oliveira, si algún ser humano le hubiera dado estos auxilios cuando cayó víctima de uno de estos ataques, de cuadro más angustioso que el producido por la congelación, que lleva a la muerte a través de un sueño anestésico.

Dr. Piñilla.

VARIEDADES

Justicia americana.—Un carpintero de Chicago, llamado Hedlund, era muy aficionado a la bebida, y abusó de tal manera de ella, que enfermó y murió a consecuencia de este abuso, dejando cinco hijos.

Estos demandaron a los tres taberneros en cuyas casas bebía el carpintero, acusándoles de ser la causa de la muerte de su padre. El Tribunal de Chicago ha fallado el caso en favor de los hijos huérfanos demandantes y sentenciado a los taberneros a pagar a aquéllos 94.500 francos de indemnización.

Si prosperara esta jurisprudencia, pronto no quedaría una taberna.

Y seguramente no habría que lamentarlo. El éter en Agricultura.—El Profesor John Craig, de la Facultad de Horticultura de la Universidad de Cornell (Estados Unidos), pretende haber descubierto un medio de hacer florecer las plantas y madurar las frutas en la mitad del tiempo que necesitan para su desarrollo ordinario.

Para obtener este resultado el sabio Profesor trata las plantas por medio del éter, cuyo procedimiento, aplicado durante veinticuatro horas a simientes de lirio encerradas herméticamente en una caja, ha producido al cabo de algunas horas una espléndida florescencia.

Durante la noche, y con ayuda de la luz de acetileno, los narcisos han duplicado las dimensiones de sus flores en el espacio de treinta y seis horas.

Extracción de aceites.—La industria de la extracción de aceites de oliva está próxima a experimentar un cambio radical, morced a un nuevo procedimiento debido a los estudios y experiencias de un gran cosechero andaluz y de un Ingeniero Agrónomo, competentísimo en estas materias.

El nuevo método suprime toda clase de prensas y permite obtener más de un 92

por 100 del aceite contenido en las aceitunas, resultado que en las alcantarillas buenas fábricas en que se emplea el sulfuro de carbono.

La extraordinaria sencillez del nuevo sistema y la gran economía de su instalación, así como de la mano de obra que requiere, hacen concebir fundadas esperanzas de que en breve sustituirá a todos los procedimientos actuales.

Después de algunos años y de algunos miles de duros empleados en perfeccionar la invención, está a punto de explotarse en gran escala por una Sociedad constituida al efecto.

Así que recojamos datos completos los daremos a conocer a nuestros lectores, reseñando los aparatos y procedimientos que constituyen esta novedad industrial, de la que tantos beneficios podrán obtener quienes cultiven olivareras.

DE VINICULTURA

La destilación de los vinos alterados.

Los vinos que por sus malas cualidades no pueden utilizarse para el consumo, se destinan generalmente en Francia a la obtención de alcohol. Ahora bien, para que, por la destilación, resulte de buena calidad el alcohol obtenido, es necesario, en la mayoría de los casos, someter dichos vinos a ciertas manipulaciones que varían según la naturaleza de su alteración.

Cuando los vinos contienen ácidos volátiles, deben someterse a una destilación fraccionada, para evitar que estos productos, en presencia del alcohol, den lugar a la formación de ciertos éteres, como el acético y butírico que le comunican mal sabor. Para conseguir esto, basta separar, por dicha destilación, los productos llamados de cabeza y de cola, recogiendo solamente el líquido intermedio que posee buen sabor.

Esta destilación debe practicarse del modo siguiente: se vierte el vino directamente en la caldera y se enciende el fuego; cuando la temperatura del líquido se aproxima a 30°, empiezan a desprenderse los olores desagradables. A 21° hierve el aldehído acético y con él los aceites esenciales, origen del mal olor. Hacia los 40°, destila un producto acre y nauseabundo, de menor grado alcohólico que el que pasa a continuación. Todos estos productos deben recogerse en recipiente separado.

Eliminados todos esos productos denominados de cabeza, destila el alcohol etílico, acompañado de otros alcoholes superiores. El grado de este alcohol variará entre 40 y 50°, según la riqueza del vino. Este producto, que procede de la destilación intermedia, debe alojarse en recipiente distinto.

A partir de este momento, la riqueza alcohólica del líquido destilado disminuye poco a poco; cuando sea de 30° deberá colocarse en recipiente distinto de los anteriores. Este líquido está formado en su mayor parte por los productos de cola.

En resumen, por el fraccionamiento de la destilación se consigue separar sucesivamente los éteres, los aldehydos, los aceites esenciales y los ácidos orgánicos. Eliminados de este modo los productos de cabeza y de cola, donde se encuentran concentradas las materias infectas, se logra obtener un alcohol de buen gusto que no posee los sabores desagradables que, de no haberse tomado esta precaución, hubieran sido, seguramente, por el vino alterado.

Algunos consideran que por tal método se disminuye el rendimiento de alcohol, pero no tienen en cuenta las ventajas de la calidad obtenida; además de que los productos extremos de la destilación son utilizables en la industria: para la fabricación de barnices,

como desnaturalizantes y como base para otros productos químicos.

A pesar de lo expuesto, existen otros vinos alterados que pueden destilarse directamente, como son, entre otros, los vinos atacados del amargo y de la pouasse, siempre que el ácido carbónico que se desprende de estos últimos no arrastre consigo una gran cantidad de ácidos volátiles.

¡Agua y agua!

Decididamente el periódico republicano está de buen humor, y aunque el agua no es su especialidad precisamente, le gusta discutir sobre sí a los republicanos se debe ó no el que tengamos agua buena y abundante. ¿Es que quiere Ud. demostrar que sólo y exclusivamente los Concejales republicanos han presentado mociones para mejorar el agua? Pues ya puede Ud. coger la crítica histórica, y procediendo con la buena fe que guía a Ud. en todos los asuntos en que el catolicismo pueda entrar de lejos ó de cerca, demostrar que un Concejal republicano fué el que presentó una moción a la que se debe que el Tajo se dignara venir a visitarnos. Así como así el río ese debe su venida a una revolución geológica y pues es obra de una revolución republicano neto.

¿O es que quiere Ud. probar que, gracias al Concejal actual, el de las tres mociones, y sólo a él tendremos agua buena y abundante? Por mí no hay inconveniente en que el nuevo Moisés, dando con el bastón sobre la dura roca del presupuesto concejil, haga surgir las aguas deseadas. Ahora me explico por qué los concejales republicanos no figuran en las procesiones toledanas; cierto que esto podría dar más esplendor a las fiestas de Toledo, pero no ha sido el bien del pueblo lo que les llevó al Ayuntamiento. Ciertísimo que las procesiones sirven para dar gracias a Dios y pedirle beneficios, pero hoy el dé la lluvia en general y el del agua en particular, no es necesario; póngase a un anticlerical en el Concejo y él sacará agua. Hasta hoy el pueblo de Toledo no ha visto más que el chaparrón de impuestos con mociones y sin ellas; para eso le han servido los Concejales republicanos. ¡Ah, y para comprar libros que nadie lee! ¡Y para cambiar el nombre de algunas calles!

Quedamos en que dado el talento de las personas que forman la Comisión, se arreglará bien esto; pero conste que los republicanos han tenido en este asunto la misma parte que los demás Concejales.

El periódico se publicó el día 7, la reunión fué el 4; el artículo estaba escrito antes; a no ser que quiera Ud. hacer creer a los lectores que se escriben el mismo día que se publican. El Ayuntamiento no invitó a EL CASTELLANO, porque no le invita nunca, más que cuando quiere que contribuya con dinero ó que haga contribuir a los demás. Puede usted preguntar a sus amigos, y ellos, que no admiten órdenes ni banderas, informarán a usted que es de la casa.

Santo entusiasmo.

Grande, sublime, entusiasta, conmovedor, fué para esta población el día 10 del corriente, preñado para inaugurar un magnífico Altar consagrado a Nuestro amable Redentor en el Santo Sepulcro. No es reseña estas mal perfeccionadas líneas, pues para hacer una descripción exacta de los primores que en dicho momento se admiraron, sería necesario una grande inteligencia, con una delicada y elegante pluma que a los conocimientos del arte uniera la elevación del estilo y lo florido del lenguaje. Pero aunque desnudo de estas

victima de su infortunio. Es un semejante, tiene su alma que salvar, y una inteligencia que debe ser dirigida al bien, por cuantos medios estén a nuestro alcance.

Aquel ser racional abomina de Dios, de la religión; del Sacerdote, aun sin temor de ofender nuestras creencias ó nuestros más caros afectos. No importa, allí es donde debemos estar sin desfallecer, sin que nos amedrenten sus incoherentes razonamientos, y sin que su furor nos espante. Es grande su desventura; según él, no le hay mayor en el mundo, porque no mira lo que le rodea.

Si al día siguiente al visitarle os encontráis que alguno de sus pequesuelos es víctima de cruel dolencia, le veréis abatido, no iracundo. Este es vuestro momento; él ha acudido a sus compañeros, y se han burlado de su dolor ó no le han hecho caso alguno; tenía fe en aquel que le predicaba una doctrina halagüeña, ha ido a que le facilitara el bálsamo salvador que le anunciaba en discursos sonoros, que no entendía, y al verle llegar en tan desahogado estado, se le ha cerrado la puerta; ha apurado, en fin, todos los resortes de que creía

disponer para ser ayudado por los que se decían sus amigos, y no han dado resultado alguno.

Triste situación! Si mira a la tierra el desdichado, la indiferencia, el desprecio que él, es lo que se ofrece a su suplicante mirada; si la levanta del suelo, el casi vacío jergoncillo donde agoniza aquel niño querido, en medio de una absoluta falta de alimentos, traspasan su corazón y la retina con espanto: mira al cielo, y nada le dicen las resplandecientes estrellas, ninguna consuelo le dan, ni cómo le han de consolar el allí, en las alturas de lo infinito, no hay nada; nada, según ha oído en las disertaciones del Círculo, más que espacios inmensos no sondados todavía. Abrumado por el peso de tantos desengaños, cierra los ojos y, apoyada la frente en sus callosas manos, se abate, se anonada y espera; pero, ¿cuál es su esperanza? que la muerte venga y concluya de una vez, la que él considera inútil existencia.

El fondo producido por los socios de la conferencia, al entrar en su pobre y mal oriente estancia, no le han quedado de un aturdimiento, y con... = a que golpeo

pulso de febril excitación; ha leído que Dios fué el criador del mundo, y el que rige con su potente diestra sus destinos, con lenguaje fácil, que él ha entendido perfectamente, le ha presentado el papillito dos problemas que no sabe resolver: ¿Qué fué antes, el huevo ó la gallina? Si el huevo, ¿qué gallina lo puso? Si la gallina, ¿de qué huevo salió? El Universo está sujeto a leyes que no se pueden romper. Esto lo había leído también en su papel, y cosa rara, mientras éste combatía toda ley Divina y humana, aceptaba ésta como cosa necesaria.

Mas si hay una ley, alguna, ¿la ha dado, y le preguntaban el papillito, ¿quién? Sumido en esta meditación espera el nuevo día, y ve entrar en su cuarto un hombre que, sin vacilar, se dirige al niño enfermo; lo examina cuidadosamente, hace mil preguntas al padre, y al decir éste quien le envía estudia por respisista: ¡Dios! ¡el Médico es también socio de la conferencia! receta; no hay dinero para el medicamento, dice el pobre, el Doctor contesta: no hace falta; se lo darán gratis; y afectuosamente se despiden hasta el siguiente día. Aquel padre cree volverse loco; ha tentado

disponer para ser ayudado por los que se decían sus amigos, y no han dado resultado alguno.

Triste situación! Si mira a la tierra el desdichado, la indiferencia, el desprecio que él, es lo que se ofrece a su suplicante mirada; si la levanta del suelo, el casi vacío jergoncillo donde agoniza aquel niño querido, en medio de una absoluta falta de alimentos, traspasan su corazón y la retina con espanto: mira al cielo, y nada le dicen las resplandecientes estrellas, ninguna consuelo le dan, ni cómo le han de consolar el allí, en las alturas de lo infinito, no hay nada; nada, según ha oído en las disertaciones del Círculo, más que espacios inmensos no sondados todavía. Abrumado por el peso de tantos desengaños, cierra los ojos y, apoyada la frente en sus callosas manos, se abate, se anonada y espera; pero, ¿cuál es su esperanza? que la muerte venga y concluya de una vez, la que él considera inútil existencia.

El fondo producido por los socios de la conferencia, al entrar en su pobre y mal oriente estancia, no le han quedado de un aturdimiento, y con... = a que golpeo

calidades para gloria y prez de esta religiosa villa en días en que avanza la ola de la indiferencia y libertinaje, plátano, con pálidos colores, el grandioso cuadro de la realidad.

Andase en el alma de este yecidario tal sentimiento de amor y gratitud á Cristo Redentor, que en los días de Semana Santa, cuando para conmemorar aquella sangrienta escena, corre las calles, hora cargando en sus sagrados hombros el pesado madero, hora tendido en el Santo Sepulcro, sus piadosos vecinos donan crecidas limosnas para ser portadores de tan preciosa carga. Nuestro muy digno Párroco D. Francisco Vilaplana, recogiendo el fruto de su celo singular desplegado en los cortos años que entre nosotros mora, presentando estas limosnas en dorada copa y apareciendo el casi imperceptible grano de arena cual inmensa roca, eclipsando quizás juicios temerarios y atrevidos, ha construido un grandioso Altar, destacándose la Imagen de Jesús Nazareno en el centro de un primoroso retablo en el que abundan preciosidades artísticas de todo género.

Este retablo, serio y majestuoso, respondiendo á la espaciosísima nave de esta Iglesia, es de estilo gótico, apareciendo para unos el conjunto majestuoso de dos venerandas Imágenes, y para otros un círculo de bellezas que la imaginación humana ha formado en holocausto á la grandeza de su Creador. Desde que la vista se fija en el pavimento de mármol negro y blanco de Génova, hasta que recreándose en el dorado de las cornisas, fajas y otra multitud de primores, elevase á la bonita Cruz que completa los adornos de caprichoso dósel y es emblema de la esperanza de este pueblo, no parece sino que á porfía quisieron hacer ostentación de sus relevantes dotes los distinguidos escultores don Alfredo y Víctor Badones y D. Francisco Soriano, gloria de Valencia, y el reputado pintor decorador D. Andrés Martín, que con su acertada elección en los colores y caprichoso zócalo ha contribuido en gran manera á la majestad y hermosura del retablo.

Llegó el día 10; y el alegre y prolongado repique de campanas, con buen número de cohetes, anuncia al pueblo la hora de consagrar un nuevo trono al Dios de nuestros amores: profusamente adornado, y esparciendo su aroma la blanca azucena, emblema de la pureza que á estos vecinos adorna, y la recogida y encendida rosa que simboliza el fuego del amor divino que abrasa sus corazones: sensación que arrebató y embarga de gozo el espíritu, dominándole gradualmente, se deja sentir al acercarse á aquel Santuario, y en tantas delicias se anegaba el alma, que un labio entusiasmado llegó á exclamar: «esto es un rincón del Cielo.» Allí, previa invitación, y dando una prueba de su acendrada fe y religiosidad, están las Autoridades civiles, y se ven asientos que ocupan más tarde el Clero celoso, de este pueblo y de los adyacentes. Con inusitada solemnidad y pompa llevase á cabo la bendición del nuevo retablo, celebrándose á continuación el Santo Sacrificio de la Misa, durante la cual se cantaron escogidos Motetes, arrobando el espíritu las melodiosas voces del Rdo. P. Pablo Sánchez Rómo, Guardián del Convento de Franciscanos de Quintanar de la Orden, y D. Cirilo Hernández, Sacristán organista de la Parroquia de Portillo.

Pronunció elocuente oración el Sr. Cura Párroco de Santa Cruz del Retamar, demostrando con su lógica peculiar que la religión es innata en el hombre, empleando sublimes y originales pensamientos que cautivaron al auditorio. Terminada la Misa, se entonó solemnemente *Te Deum*, derramando algunos fieles abundantes lágrimas, lágrimas que al evaporarse, llegaban al trono del Dios tres veces santo, traduciéndose en plegaria por aquellos que, incansables, han trabajado hasta ver realizados sus nobles deseos con una constancia muy superior á sus escasas fuerzas.

Loor y gloria, pues, al infatigable Clero de esta Parroquia; gloria á las muy dignas y religiosas Autoridades; gloria á este pueblo que, con liberalidad santa, reproduce las bondades de su Dios y Señor; gloria, en fin, á aquellas almas que, llenas de santo regocijo, cantaban á Jesús Nazareno lo que aquel amante de María Inmaculada: «Contigo, la muerte es vida; sin Ti, vivir es morir».

Fuenfaldá, 12-6-1906.

Noticias generales.

Nuevos terremotos.—Se reciben noticias de nuevos terremotos ocurridos en la región calabresa. Varias de las comarcas en ella comprendida han sufrido daños de consideración.

Déficit en el Japón.—De Tokio telegrafían al *Daily Telegraph*, que el presupuesto próximo se cancelará con un déficit de 200 millones de francos.

Maniobras navales.—Continúan las grandes maniobras navales inglesas. En el último simulacro la «escuadra azul», compuesta de 30 acorazados y cruceros de primera clase, 20 cruceros de segunda y 57 *destroyers*, fué apresada durante la noche del jueves último, perdiendo 28 *destroyers* y dos cañones.

Los alcoholeros.—El Sindicato nacional de Alcoholeros se reunió nuevamente ayer tarde para cambiar impresiones sobre la situación en que se encuentran fabricantes y trabajadores.

Acordaron, en vista de que todavía no se ha dado solución viable al conflicto creado por la ley de Osmá, dirigir al país un manifiesto.

Una vez que éste sea redactado, se imprimirá y será profusamente repartido, á fin de que sean conocidos los aspectos que desde un principio á la fecha ha atravesado el asunto, y los grandes perjuicios que se irrogan á la industria vinícola y sus derivados.

Lanzamiento de un crucero.—Oficialmente se ha comunicado que el lanzamiento del nuevo crucero *Reina Regente* verificarse el día 3 de Septiembre próximo.

La pesca con dinamita.—El representante de los fabricantes de conservas de Vigo, Sr. Barrera, ha estado conferenciando con el Presidente del Consejo, respecto de los grandes daños que ocasiona á la industria pesquera el uso escandaloso que se hace de la dinamita en las costas y en las rías de Galicia.

El Sr. Moré le ha manifestado que el Presidente del Tribunal Supremo va á dictar una circular, en la cual se considerará como delito, no sólo la pesca con dinamita, sino el hecho de poseer este explosivo.

La Reina madre al Ferrol.—Noticias de carácter particular aseguran que la Reina D.^a Cristina irá en el mes de Julio al Ferrol, proponiéndose pasar una temporada en las posesiones que los Duques de la Conquista poseen en San Saturnino, cerca de aquella ciudad.

La Duquesa María de Sajonia y su hija la Princesa Beatriz, acompañadas de la Infanta D.^a Isabel, vinieron á Toledo á visitar los monumentos.

Acompañando á las augustas personas estuvieron la Marquesa viuda de Nájera, el Duque de la Conquista y la alta servidumbre de las Princesas de Sajonia.

Los expedicionarios hicieron, tanto el viaje de ida como el de vuelta, en tres automóviles.

Pronósticos del tiempo.—Segunda quincena de Junio.—El 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24 y 25, buen tiempo. El 26 se presentarán algunas manifestaciones tormentosas. El 27 lluvias en Portugal y Galicia. El 28 en el centro de la Península. El 29 y 30 tormentas en el Norte.

Cuerva.—*Movimiento religioso.*—Con mucho placer damos cuenta á nuestros lectores del gran movimiento religioso que en este pueblo se nota de algún tiempo á esta parte.

A consecuencia de haber concedido la Virgen Santísima un especial favor á una distinguida familia de ese pueblo, aunque habitante en nuestra capital, y como en acción de gratitud y reconocimiento, se ha celebrado una solemne Novena á Nuestra Señora de los Remedios, cuya Imagen se trajo al efecto, desde la Ermita donde se venera, á la Iglesia Parroquial, viéndose ésta muy concurrida todos los días por multitud de fieles que acudían á unir sus plegarias con las de las personas favorecidas.

El último día se celebró la fiesta, y otra igual al domingo siguiente, prometidas respectivamente por D. Angel Conde y su distinguida esposa, que son las personas de referencia, y en ambas funciones predicó el Sr. Cura Párroco, llegando á interesar vivamente el corazón de su numeroso auditorio, que demostraba con lágrimas estar poseído de religiosa y profunda emoción. La Imagen fué sacada en procesión, como final de tan esplendentes cultos, asistiendo toda ella y á pie descalzo referida la señora, dando así un alto ejemplo de piedad y devoción á la Virgen Santísima. Ella quiera hacer que esta hermosa semilla germine y lleguen á recogerse copiosos frutos espirituales.

Se ha celebrado también santuosa Novena al Sagrado Corazón de Jesús, y actualmente se hace otra á San Antonio de Padua, costeadá ya de antiguo por devota familia, en la que es tradicional el amor á tan glorioso Santo. Igualmente se han verificado con mucha religiosidad, las funciones propias de estos días, con solemne Triduo al Santísimo Sacramento y procesión de Minerva por el ámbito de la Iglesia el domingo *Infraoctava*.

Siga adelante el ilustrado Párroco en esta hermosa tarea, de la que ha de resultar mucha gloria á Dios y bien abundante á las almas.

Es muy felicitado estos días por las brillantes notas obtenidas por los alumnos del Colegio que con tanto acierto dirige en Puebla de Montalbán D. Jerónimo Samiguél.

Los hermosos resultados que obtiene siempre en los exámenes, y lo módico de la pensión, harán que cada año aumente considerablemente el número de alumnos.

Hemos tenido el gusto de saludar al Párroco de La Misra, D. Matías Heródero.

Hemos leído con gusto el libro que D. Esteban Patiño ha escrito en París.

El obrero toledano revela en él su talento claro y amor á su querida patria. Aprendan de él muchos es-

pañeros que crean innecesario seguir amando á España después de conocer á Francia.

La revisión arancelaria.—Con este título publica el Fomento del Trabajo Nacional un bien escrito folleto en que defiende el arancel de Aduanas publicado en la *Gaceta* del 31 de Marzo, por estar informado en un criterio sano de protección á nuestra industria nacional.

El día 18 descansó en el Señor D. Teodoro Arellano y Maestre (q. e. p. d.). Acompañamos en su justo dolor á su atribulada familia, y principalmente á sus hijos el Presbítero D. Luciano y el Profesor D. Víctor.

El domingo *Infraoctava* del Santísimo Corpus se celebró con toda solemnidad la función que la Hermandad fundada en Hucetas, y de la que es Presidente D. Gregorio López, tiene establecida en sus Estatutos, estando el Sermón á cargo del Canónigo de esta Santa Catedral, M. I. Sr. Rizo.

El día 19 falleció D. Isidoro Sánchez y López, padre de nuestro querido amigo el Capellán del Convento de Santa Ursula, D. Pedro, al que damos el más sentido pésame.

En Valladolid se celebrará una Exposición de Agricultura, Industria y Artes, que dará principio en 20 de Septiembre y terminará en 20 de Octubre.

Las solicitudes de admisión deberán dirigirse, antes del 20 de Agosto, al Secretario de la Comisión de gobierno del Excmo. Ayuntamiento.

El Emmo. Sr. Cardenal ha sido muy felicitado el día de su Santo.

Entre otras muchísimas visitas, podemos citar las de S. A. R. la Infanta Isabel y la Duquesa María.

Las nubes de estos últimos días han causado daños de consideración en las siembras del término del pueblo de Argés, y en el tejár de esta capital llamado de la *Márgara*. En esta ciudad cayeron varias chispas.

De la propiedad de D. José Gómez, Cristóbal Cantos, Gabino Merchán, Rafael Arevalillo y Casildo Villa, la Guardia civil del pueblo de Alcábal, halló ganados que estaban pastando en la Dehesa Boyal; la denuncia la presentaron al Alcalde del pueblo.

El día 15, la Guardia civil de Parrillas recogió al vecino de Navalcañ, Román Pascual, una escopeta, por carecer de licencia.

El día 15, también la Guardia civil del puesto de Navahermosa, halló varias caballerías de la propiedad de Benito Calderón pastando en un garbanzal de Domingo Gutiérrez; el Juzgado entiende en la denuncia.

En Santa Ana de Pusa, el día 14, se suicidó el Alcalde D. Miguel Magán. Hacía días que presentaba síntomas de enajenación mental.

El día 15, la Guardia civil del puesto de Navamorcense puso á disposición del Juez á Bernardino Alonso, por tratar de agredir con una navaja á Valentín Sánchez.

Según rumores, algunos empleados que prestan sus servicios en las dependencias de la Diputación (Pósitos), cobran y pasan el mes en sus respectivos pueblos. ¿Será verdad tanta belleza?

Sigue practicándose por la Comisión nombrada al efecto, que indicábamos en nuestro último número, la visita á estas dependencias de la Hacienda pública.

Suplicamos á nuestros lectores una oración por el alma de D. Lucio Sánchez, que falleció en Argés el día 19. A su hijo D. Félix damos el más sentido pésame.

Desde el día 13 al presente han ocurrido 9 nacimientos, 3 matrimonios y 21 defunciones.

El día del Corpus tuvo lugar la distribución de premios entre los niños de ambos sexos que asisten á la catequesis establecida hace ya dos años en la Iglesia de la Compañía de Jesús; los premios, que consistían en ropas y libritos, fueron distribuidos en número de trescientos entre los niños más puntuales á la asistencia, por varias Religiosas Catequistas y otras distinguidas señoras dedicadas á la Instrucción de los hijos de los obreros.

Audiencia provincial.—*Sección primera.*—Juicios orales.—Día 27: Illescas; lesiones; Mariano López; Abogado Sr. Vega (D. C.); Procurador señor López.—27: Toledo; lesiones; Juan Cabezas y otro; Abogado Sr. Ancil; Procurador Sr. Montes.—27: Toledo; lesiones; Faustino Garofa; Abogado Sr. Ledesma; Procurador Sr. Mateo.—28: Madridesjos; hurto; Petronilo Boda y otro; Abogado Sr. Ledesma; Procurador Sr. Villarreal.—28: Torrijos; lesiones; Mariano Illescas; Abogado Sr. Relanzón; Procurador señor Mateo.—28: Ocaña; lesiones; Juan María Garofa; Abogado Sr. Lozoya; Procurador Sr. Riesco.

Sección segunda.—Juicios por Jurados.—Día 25: Puente; tentativa de robo; Sinfonso Rivas; Abogado

Sr. Ferrero; Procurador Sr. Mateo.—26: Puente; robo; Isidoro Quiroga; Abogado Sr. Conde; Procurador Sr. López.—27: Puente; abusos; Juan Chinzorro; Abogado Sr. Lafuente; Procurador Sr. Navas.—28: Puente; robo; Bonifacio Blázquez y otro; Abogado señor Ledesma; Procurador Sr. Riesco.—30: Puente; homicidio; Manuel Garofa y seis más; Abogado Sr. Pallarés; Procurador Sr. Gutiérrez.

La Asociación de Señoritas Auxiliadoras de las Misiones tendrá Comunion general en la Iglesia de la Compañía de Jesús el domingo próximo 24 del corriente en la Misa de las ocho, que aplicarán por el alma del que fué Director General de la Asociación R. P. Miguel Castro (q. e. p. d.).

En la misma Misa comulgarán las señoras que forman la Congregación de Madres Cristianas; los cultos de esta Congregación por la tarde, se refunden en los de la Novena del Sagrado Corazón de Jesús.

Sección religiosa.

Cuarenta Horas.—Días 22, 23 y 24, Padres Jesuitas; 25 y 26, Parroquia Muzárabe San Marcos, y 27, 28 y 29, Parroquia de San Nicolás de Bari.

San Juan de la Penitencia.—El día 24, festividad de su titular San Juan Bautista, á las diez de la mañana habrá Misa solemne con Su Divina Majestad y Sermón. A las tres de la tarde se descubrirá el Santísimo, y á las cinco y media, se hará la Visita de Altares.

—En la Iglesia de los Padres de la Compañía de Jesús celebrará solemnes cultos la Asociación del Apostolado de la Oración.

El día 22, festividad del Sagrado Corazón de Jesús, á las diez de la mañana se cantará Misa solemne, en la que predicará el R. P. Fr. Balbino del Sagrado Corazón de Jesús. Por la tarde, á las cinco y media, Vísperas, Trisagio, Bendición y Reserva. La Comunion general de este día se verificará á las siete.

El día 27 Comunion general de niños á las siete y media de la mañana.

El día 28 Comunion general de niñas en las mismas condiciones que para los niños, con Procesión al final como el día anterior.

El día 1.^o de Julio, festividad del Purísimo Corazón de María, se celebrará á las diez de la mañana Misa solemne, en la que predicará el R. P. José Gálvez, de la Compañía de Jesús.

El día 23 de Junio dará principio la Novena. Todos los días, á las cinco de la mañana, habrá una Misa rezada; á las ocho y media otra Misa, en la que se hará el Ejercicio del mes y se rezará la Novena. A las seis de la tarde la Estación, con letrillas al Corazón Divino; después será el Sermón, y terminado éste, un Motete, luego la Novena, á la que seguirá piadosa Plegaria, concluyéndose con la Reserva y un binno al Corazón de Jesús.

Predicará todas las tardes el R. P. José Gálvez, de la Compañía de Jesús.

El último día de Novena, á las cinco de la mañana, habrá Misa rezada, en la que se dará la Sagrada Comunion á las personas que, por sus ocupaciones, no puedan asistir á la general. A las siete tendrá lugar la Misa de Comunion, que tendrá el ilustrísimo Sr. Obispo, con fervorín. Por la tarde se dará principio á las cinco y media, siguiendo el orden establecido en los días anteriores; concluida la Reserva, que tendrá el Emmo. Sr. Cardenal Sancha, Arzobispo de esta Archidiócesis, se hará solemne Procesión con las Imágenes de los Sagrados Corazones de Jesús y de María, dando fin con una despedida á toda orquesta.

El día 2 de Julio se celebrarán tres Misas rezadas á las cinco, á las siete y á las ocho por el eterno descanso de los asociados que han fallecido desde Junio hasta el día.

Convento de Gaitanas.—Continúan los Cultos al Sagrado Corazón de Jesús. El día 22, último de Novena, habrá Misa de Comunion á las seis y media de la mañana; á las diez se expondrá á Su Divina Majestad, que estará patente todo el día, y seguirá Misa solemne con Sermón. Después de los Cultos de la tarde habrá Procesión con el Santísimo Sacramento.

—En la Iglesia de San Pedro Mártir (Asilo), habrá fiesta el viernes, á las nueve y media de la mañana, función religiosa al Sagrado Corazón de Jesús. Ocupará la Cátedra Sagrada del Espíritu Santo el Sr. Lic. D. José López de la Llave, Capellán de la citada Iglesia.

Por la tarde, y hora de las cuatro y media se expondrá á Jesús Sacramentado, se rezará el Ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús, concluido el cual, se hará la Visita de Altares, terminando con la Reserva.

—En el Oratorio de San Felipe Neri se celebrará el domingo, á las siete, Misa de Comunion, y á las diez será la fiesta de San Luis Gonzaga, en la Iglesia de San Ildefonso, predicando el Lic. D. Gabino Marqués, Capellán de Reyes.

B. Cortecero Dorador á mate y bruñido.

Se dorán Altares, Carrozas, etc. Magdalena, 11

Gran Hotel Imperial y Restaurant

Guillermo López
Cuesta del Alcázar, 7—TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios convencionales.
Esmerado servicio á la carta.

CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia. — Práctica continua.

Barrio Nuevo, 17, Toledo.

La casa recomendada para los Sres. Sacerdotes

Restaurant Granullaque

Plaza de Barrio Rey, 4 y 6—Teléf. 260—Toledo.

Comedores generales y particulares y servicio esmerado y económico á la carta.

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar

P. JOSÉ SAYARRA
Plaza del Celenque, 1
Madrid.

Confitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates elaborado por sistema completamente moderno

SEGUNDO DE LUCAS

SUCESOR DE HIJO DE PÉREZ

Casa Central: Tendillas, 3, teléfono 5.

Sucursal: Puerta Llana, 4, teléfono 6. TOLEDO

Participo á mi distinguida clientela que, habiendo terminado las obras que en la Sucursal, Puerta Llana, tenía con el fin de dar mayor amplitud al Establecimiento de Confitería, ofrezco la Nueva sección de Ultramarinos, donde encontrarán un gran surtido de todo lo concerniente al ramo. Además he agregado en dicho Establecimiento un bonito Salón, donde se sirven Dulces, Pastes y Licores.

Sebastián Díaz-Marta

Comercio, 10, Toledo

Estatuaria Religiosa en cartón madera.

Existencia siempre de las imágenes siguientes:

San José, San Antonio, San Francisco, Virgen del Carmen, Niño de Praga, Corazones de Jesús y María, Crucifijos, etc., etc.

Todas las imágenes de esta casa se pueden bendecir é indulgenciar.

Las hay hasta el tamaño natural.

Objetos de metal blanco «plata meneses» para Iglesias y Oratorios.

Los mismos precios de las fábricas.

Ventas á plazos y al contado.

Se facilitan catálogos y diseños.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de Imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos

y servicio pronto.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

LA LECHUGUINA

El peor Mazapán de Toledo se vende en la antigua y acreditada Confitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates de

Juan Martín Burriel

11—Martín-Gamero—11
Toledo.

También se vende en la Estación del Ferrocarril, y en Madrid, Almacén de Coloniales y Confitería de Andrés Díaz Sorita, plaza del Progreso, 13.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADOCCACIÓN

DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repasos especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas seleccionadas,

Semillas de algodón en cinco variedades.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo

de las

Aventadoras à brazo La Fama de Castilla

de

Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

Sastrería Madrileña

de

Donaciano de Pablo.

Esmerada confección, elegante corte y precios económicos.

En panas, capas y equipos para Seminaristas, es la primera casa de Toledo.

Hombre de Palo, núm. 1

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD
Mayor, 40—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

FINCA RÚSTICA

Cabida 500 hectáreas.

La mitad próximamente de labor (rastrojera), y la otra mitad de monte.

Se da en arrendamiento á pasto y labor ó separadamente ambas cosas. Aguadero abundante.

Se admitiría en sociedad ganadero ó capitalista para explotar la finca.

Detalles el dueño

J. J. Lasala y Merlo

Farmacéutico

Valdepeñas (Ciudad Real).

RELOJERIA DE E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25—TOLEDO

Relojes de todas clases.

Surtido en extraplano de las mejores marcas.

Taller de composuras garantizadas.

→ Óptica. ←

Lentes y gafas de todas clases.

Especialidad en cristales Roca garantizados.

Lupas. Gradadores. Cristales sueltos. Gemelos. Patillas-armaduras.

Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

→ Material eléctrico. ←

Hilos. Portalámparas. Arañas. Píñas. Cables.

Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatulpas. Portátiles.

Tulpas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores.

Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia.

Instalaciones de luz, timbres y teléfonos.

Se mandan presupuestos.—Tarifas especiales para instaladores.

Sastrería Eclesiástica y de Paisano

de

Claudio Garrido.

Este establecimiento ofrece al público inmensas ventajas.

Uniformes para Seminaristas á precios económicos.

Sotanas Romana, Francesa y Española, última novedad.

Capas de Coro, Dulletas y Manteos de los mejores merinos.

Trajes de paisano de corte esmeradísimo; gabanes con forro de seda desde 75 á 100 pesetas.

Hombre de Palo, 13, Toledo.

SANATORIO "SALGADO,"

CASA DE SALUD

PARA

OPERACIONES QUIRÚRGICAS

Daimiel (Ciudad Real).

Medicina general y análisis de toda clase de enfermedades.

Bayos X y operaciones quirúrgicas de todas clases.

Temporada oficial: desde el 15 de Junio al 15 de Noviembre.

Director propietario:

D. Marciano A. Salgado.